
会場３－２【長野県】茅野市立永明小学校 発表を見た方からの感想 

 

⚫ えごまについて調べる中で、茅野市の方にインタビューして、種までいただいて成長を見守る中で、生

育の大変さを実感しながら、疑問も感じて聞いたりしながら、収穫までいっている点が深い学びになっ

ていて、何より楽しそうでもあり、非常に印象に残りました。特に、地域の方々と関わりながらえごま

を育てている点が積極的ですごいと思いました。今後も、今回のように感じた疑問をいろんな人に聞い

て、解決して、学びを深めていってください。ありがとうございました。 

 

⚫ えごまを栽培して、油をしぼるまでに、たくさんの苦労をしてきたことが伝わってきました。困ったと

きに、地域の人々に助けを求めて、自分たちで解決していこうという姿が素晴らしいなと思いました。

しぼったえごまの油は何かに使用したのか気になりました。また、みなさんはえごまを食べたことがあ

るのでしょうか？ 

 

⚫ 発表をきいて、えごまの栽培がとてもむずかしいことだとわかりました。地元の方と協力しながら、が

んばってえごまを育てようとする強い気持ちが伝わりました。あいさつのときからそうでしたが、元気

いっぱいの発表でした。素晴らしい発表ありがとうございました。たくさん油とれるようがんばってく

ださい。 

 

⚫ えごまの栽培活動を通して、えごまに関わらず生産者の苦労や、思いを知ることのできる活動になった

と思います。自分たちで油を抽出する活動は、苦労がたくさんあったと思いますが、みんなと協力して

充実した活動になったと思います。 

 

⚫ 荏胡麻の栽培をする中で生まれた疑問を解決するために、プロの方に話を聞き、そのアドバイスを取り

入れ、また疑問が生まれたら話を聞きに行くという意欲的な姿が素敵だと思いました。また、皆さんの

意欲的な姿が地域の方の協力を惹きつけたのではないかと感じました。何事も追究し、挑戦する姿が素

敵でした。これからも色々なことにチャレンジし続けてほしいと思います。 

 

⚫ エゴマを育てる過程を写真やイラストを使っていてとてもわかりやすかったです。特に草取りや台風で

茎が折れてしまい大変なことが良く伝わってきました。エゴマ綺麗でしたね。最後に火をつけると言っ

ていましたが、どのように燃えるのか気になります。 

 

⚫ 発表おつかれさまでした。えごまを栽培し、収穫し油を搾るという活動は、なかなかできない体験であ

ると思いました。地域の人に話を聞いたりしてより良いものを作ろうとする姿勢が素晴らしいなと思い

ました。えごま以外からも油を採れたりすると思うので他の作物でやってみるのも面白いかなと思いま

した。 

 

⚫ えごま油が縄文時代にも使われていることや，自分達でも作れそうということを調べ，活動していった

姿が素晴らしいと思います。地域の達人と確認しながら活動を進めているのがすごいと思い，たけやす

さんと一緒につくっていったことがよくわかりました。油を搾るまでに様々な苦労があったけれども，

実際に油を搾ることができたのがすごいと思います。発表ありがとうございました。 



⚫ 素晴らしい発表ありがとうございました。自分たちで油を採取しようとえごまの栽培を行っていること

はとてもすごいことだと思いました。様々な問題が生まれてきたときには自分たちで調べ、えごまプロ

の方にお話を聞き、問題を解決してきてとてもやりがいがあったのではないでしょうか。 

 

⚫ えごまを栽培する中で課題にぶつかったとき，皆さんがプロの方からアドバイスを頂き，それを栽培に

活かそうとしていたということがわかり，良い姿であると思いました。そして，そのことから，できな

いこと・わからないことがあったとしても色々な人に素直に聞いて，自分たちの力をつけていく大切さ

を感じ取りました。また，えごまの油で釣り手土器に火を灯すことを目指していらっしゃいましたが，

皆さんが頑張って作ったそのえごま油が，他のことにも使われたらいいなと思いました。素敵な発表を

ありがとうございました。 

 

⚫ 油を自分たちで作ろうと考えることがとてもすごいと思います。えごまの栽培をする上で、まずは自分

たちで調査し、えごまを栽培している方に話を聞きに行く行動力とても素晴らしいと思います。活動中

の写真も活用して、活動の様子やその時の気持ちをよく表現できていたと思います。自分たちが疑問に

思ったことを疑問で終わらせるだけではなく、解決に向けて行動できていた点がすごく良かったと思い

ます。 

 

⚫ 動画形式での発表、絵を用いての発表が新鮮で素晴らしいと思いました。雑草が生えてきたり、台風に

遭ったり、摘芯をしないといけなかったり、トリが食べてしまったりと、さまざまな葛藤があったと思

いますが、その度に向き合って解決に向けて行動していたところが素晴らしいと感じました。 

 

⚫ ないものを自分たちで作り出す、というのが、素晴らしい力だなと思いました。脱穀の機械がなかった

ときに、自分たちで組み合わせて脱穀の機械を作り出したことがすごいなと思いました。その力はこれ

からずっと役に立つと思います。お疲れ様でした。 

 

⚫ 油を自分たちで作るなんて，まずテーマが驚きです。途中の，「たけやすさん教えてー」が良かったで

す。草取りなどお世話が大変でしたよね。私は，皆さんの中にわいてきた疑問を，しっかり確認してか

らやっていることに感心しました。道具を使った方がしぼれそうだ，缶の大きさはどうしようなど，た

くさんの工夫をしていてすごいと思いました。これからも頑張ってください！ 

 

⚫ 雑草がはえてくるところなど画用紙や動きもいれて発表していてよかったです。とてもわかりやすい発

表でした。植物を育てることで生物についてよく知ることができたと思います。細かく追及して大きく

育てることができていてすごいと思いました。 

 

⚫ 絵や写真などを使って発表していてとても分かりやすかったです。エゴマを学ぶ経緯などを聞いて、と

ても大変だったのだなと思いました。武安さんと相談しながら、色々な工夫をしながら育てていてすご

いと思いました。学習を重ねていく中で、気づいたことがたくさんあったことが発表から分かり、いい

成果発表だと思いました。これからも頑張ってください。 

 

⚫ 火を起こすことは自分たちの生活に欠かせませんが、縄文時代の方法を自力でやってみようというのが



すごいなと思いました。えごまを自分で育てるために、みんなで頑張ったりインタビューしたりといろ

んなことに取り組んできたことが伝わりました。みんなで映っている写真やかわいいすずめの絵、劇な

ど、発表の仕方から実際の様子が伝わってきました。油を搾るときにどっちの缶のほうがよく絞れるか

予想を立てているのが良かったです。これからもいろんな学習にクラスみんなで協力して頑張ってくだ

さい。 

 

⚫ 油は今となってはスーパーなどで買えますが、それを自分たちで作るというのはとても大変なことだっ

たと思います。その作り方も、専門家の方からのアドバイスをしっかりと受けていて、本気でえごまか

ら油を作ろうとしていることが分かりました。えごまは昔から明かりの燃料として重宝されてきた材料

であり、今となってはそれを使う人もほとんど少なくなってきましたが、あえて今、それを作って明か

りをともすというのは日本の伝統を守ることができるとっても大切な試みだと思います。とっても興味

深い発表でした。 

 

⚫ えごまが良く育つように工夫しているところが凄いと思いました。調べ学習だけでなく、zoom を利用

してプロの方と交流し、学びを深めているところが素敵だと思いました。摘芯の作業のように、言われ

たことをそのままやるのではなく、やり方や内容について自ら調べる姿勢に非常に学ばされました。こ

れからも頑張ってください。 

 

⚫ 自分たちで植物を調べ、育てて油をとったりするのは、とても大変だったと思います。えごまのプロの

方からお話を聞き、たくさん観察して行く中で、いろんなことに気付き、疑問を持つことができたの

は、皆さんが真剣にえごまに向き合った証拠です。自分たちで工夫した経験は、とても貴重です。その

経験を生かして、大変なこと、わからないことがあったとき、自分たちで工夫して立ち向かっていって

ください！学び続ける姿勢も大切にしていってください。 

 

⚫ 「自分たちで油を作る～エゴマ油～」 

 自分たちで油を作ろうと思い立ったことが素晴らしいと思った。縄文時代にもあった植物である「エ

ゴマ」の育て方を自分たちで調べてもうまくいかないことに気付き、茅野市の住民にインタビューした

ところに感動した。そこからエゴマに関して「なぜ？」「どうして？」が生まれて、学びがどんどん広が

っていき、子どもたちも本気でエゴマに向き合っていると感じた。このような行動力や思考力は、これ

からも自分たちの経験値アップに繋がるので続けてほしい。 

 

⚫ 荏胡麻を育てる際に、毎日水やりや草取りをしたり、台風の対策など様々な取り組みをしたりして無事

に荏胡麻を育て上げたことがとてもすごいと思いました。分からないことを教えてもらい、その教えを

しっかりと忠実に守って荏胡麻を育て、油を取ったことがとてもすごいと思いました。 

 

⚫ 油が自分の手で作れることを初めて知ったのでびっくりしました！台風など様々な困難があったと思い

ますが、プロのタケヤスさんに頼ったりクラスの皆で協力したりして立派なえごまが育てられていて感

動しました。イラストや写真、ジェスチャーを使って聞き手に伝わりやすい工夫ができていて分かりや

すかったです。えごまの匂いが漂う教室へ行ってみたいなぁと思いました。 


